

**Monitoreo de medios de comunicación relativo a la coyuntura política nacional: del 14 al 20 de agosto de 2017**  
**Stefanny Gómez Garita e Irene Josephy Hernández**

**1. Partidos políticos y ambiente electoral.**

<b>Fecha</b>	<b>Título</b>	<b>Periódico</b>	<b>Autor</b>	<b>Página</b>	<b>Síntesis</b>
Lunes 14 de agosto del 2017	Candidato del PAC pide diálogo para resolver crisis fiscal	La República	Esteban Arrieta	<a href="https://www.larepublica.net/noticia/candidato-del-pac-pide-dialogo-para-resolver-crisis-fiscal">https://www.larepublica.net/noticia/candidato-del-pac-pide-dialogo-para-resolver-crisis-fiscal</a>	Carlos Alvarado indicó que los sectores políticos, productivos y sociales, deben sentarse a conversar y resolver la crisis fiscal.
Martes 15 de agosto del 2017	Le llueven críticas a Piza por ofrecer premios	Diario Extra	Jacqueline Solano	<a href="http://www.diarioextra.com/Noticia/detalle/340148/le-llueven-criticas-a-piza-por-ofrecer-premios">http://www.diarioextra.com/Noticia/detalle/340148/le-llueven-criticas-a-piza-por-ofrecer-premios</a>	Una publicación del PUSC en la que se ofrecían premios por descargar una aplicación del candidato presidencial recibió críticas en redes sociales. Betsy Rojas, encargada de prensa indicó que el mensaje debió plantearse en otros términos para que no fuera mal interpretado
Martes 15 de agosto del 2017	Candidato del PLN: Gobierno debe controlar gasto	CRHoy	Alexánder Ramírez	<a href="https://www.crhoy.com/nacionales/candidato-del-pln-gobierno-debe-controlar-gasto/">https://www.crhoy.com/nacionales/candidato-del-pln-gobierno-debe-controlar-gasto/</a>	Álvarez Desanti indicó que el PLN no conversará de nuevos impuestos, si el Gobierno no controla el gasto público, además de que se debe impulsar reformas a los regímenes de pensiones y de empleo público
Jueves 17 de agosto del 2017	Castro no tiene problemas con el matrimonio gay	La República	Esteban Arrieta	<a href="https://www.larepublica.net/noticia/castro-no-tiene-problemas-con-el-matrimonio-gay">https://www.larepublica.net/noticia/castro-no-tiene-problemas-con-el-matrimonio-gay</a>	Juan Diego Castro no se opondría al matrimonio gay, pero sí bloquearía cualquier intento de legalizar el consumo de la marihuana. Castro indicó que la unión de personas del mismo sexo se podría dar por medio de una reforma legal en la Asamblea Legislativa o una nueva Constitución Política. La noticia menciona datos de la encuesta del CIEP de abril.
Jueves 17 de agosto del 2017	Diputado del PAC critica intento de reformar contrataciones del Gobierno	La República	Jeffry Garza	<a href="https://www.larepublica.net/noticia/diputado-del-pac-critica-intento-de-reformar-contrataciones-del-gobierno">https://www.larepublica.net/noticia/diputado-del-pac-critica-intento-de-reformar-contrataciones-del-gobierno</a>	Álvarez Desanti presentó un recurso de amparo y una acción de inconstitucionalidad con el fin de eliminar las normas que prohíben a miembros de los supremos poderes y a sus familiares directos, participar de contrataciones con el Gobierno. Lo anterior fue criticado por Marco Vinicio Redondo (diputado PAC)

Jueves 17 de agosto del 2017	Ofrecer premios en campaña se podría castigar con cárcel	Diario Extra	Jacqueline Solano	<a href="http://www.diarioextra.com/Noticia/detalle/340342/ofrecer-premios-en-campana-se-podria-castigar-con-carcel">http://www.diarioextra.com/Noticia/detalle/340342/ofrecer-premios-en-campana-se-podria-castigar-con-carcel</a>	Héctor Hernández, director de Registro Electoral indicó que el TSE no tramita alguna denuncia en el caso concreto de la aplicación de Piza, ni el TSE ha abierto alguna investigación de oficio.
Jueves 17 de agosto del 2017	Candidatos emergentes proponen eliminar impuestos y reformar IVA	La República	Jeffrey Garza	<a href="https://www.larepublica.net/noticia/candidatos-emergentes-proponen-eliminar-impuestos-y-reformar-iva">https://www.larepublica.net/noticia/candidatos-emergentes-proponen-eliminar-impuestos-y-reformar-iva</a>	En la mesa redonda “Costa Rica 2018-2022”, realizada en el Colegio de Contadores Públicos los candidatos Mario Redondo, Sergio Mena, Rodolfo Hernández y Fabricio Alvarado enfatizaron en la necesidad de controlar el gasto. Mario redondo propuso la creación de una red de fiscalización en el sector público.
Viernes 18 de agosto del 2017	Minoritarios prometen más negociación	Diario Extra	Carlos Mora	<a href="http://www.diarioextra.com/Noticia/detalle/340428/minoritarios-prometen-mas-negociacion">http://www.diarioextra.com/Noticia/detalle/340428/minoritarios-prometen-mas-negociacion</a>	Candidatos Redondo, Hernández, Mena y Alvarado indicaron que se debe invertir en los sectores educativo y social para prevenir el delito. Mencionaron que al gobierno le ha hecho falta el diálogo con otros actores políticos

## 2. Gobierno nacional y gobiernos locales.

Fecha	Título	Periódico	Autor	Página	Síntesis
Lunes 14 de agosto del 2017	Campaña electoral estanca proyectos del Gobierno enviados a sesiones extraordinarias	Semanario Universidad	Jorge Araya	Página 8, edición escrita.	A poco más de siete meses para las elecciones, la campaña política zarandea al gobierno de Luis Guillermo Solís, en momentos en que ha mejorado su imagen en las encuestas, y la oposición arrecia críticas poniéndole cuesta arriba la agenda de proyectos presentados para el actual periodo de sesiones extraordinarias en la Asamblea Legislativa.
Lunes 14 de agosto del 2017	Gastos crecieron el doble que ingresos en una década	La Nación	Esteban Oviedo y Natasha Cambronero	Página 4A, edición escrita.	Los gastos del Gobierno Central trepan dos veces más rápido que sus ingresos. A lo largo de la última década, las obligaciones aumentaron en un 83%, mientras que el dinero disponible solo subió un 42%.
Martes 15 de agosto del 2017	Proyecto libraría al Gobierno de pagar gasto desfinanciado	La Nación	Natasha Cambronero	Página 4A, edición escrita.	La reforma fiscal que el Gobierno presentó a la Asamblea Legislativa, la semana pasada, introduce dos medidas para reducir presión sobre los gastos que los diputados crean por ley sin suministrar nuevas fuentes de financiamiento.

Martes 15 de agosto del 2017	Gobierno y oposición se enfrentan por números de Red de Cuido	CRHoy	Manuel Sancho	<a href="https://www.crhoy.com/nacionales/gobierno-y-oposicion-se-enfrentan-por-numeros-de-red-de-cuido/">https://www.crhoy.com/nacionales/gobierno-y-oposicion-se-enfrentan-por-numeros-de-red-de-cuido/</a>	El Gobierno y el PLN tienen un debate por la Red Nacional de Cuido, específicamente por cantidad de recursos y si se puede aumentar la capacidad del sistema para recibir más niños.
Miércoles 16 de agosto del 2017	Gobierno retoma plan para ordenar salarios de jerarcas	La Nación	Gerardo Ruiz	Página 6A, edición escrita.	El Gobierno rescató la propuesta de sueldos únicos para ordenar los salarios del presidente, ministros, viceministros, diputados y otros jerarcas, al introducirlo en el proyecto de Ley de Fortalecimiento de las Finanzas Públicas, una fusión entre aumento de impuestos, medidas de contención del gasto y cambios al empleo público.
Miércoles 16 de agosto del 2017	Megaproyecto fiscal irá directo al basurero	La República	Esteban Arrieta	<a href="https://www.larepublica.net/noticia/megaproyecto-fiscal-ira-directo-al-basurero">https://www.larepublica.net/noticia/megaproyecto-fiscal-ira-directo-al-basurero</a>	Proyecto propuesto por el gobierno no tiene viabilidad política en la Asamblea Legislativa.
Miércoles 16 de agosto del 2017	Diversificar fuentes de financiamiento es prioritario para el Gobierno	La República	Fabio Parreaguirre	<a href="https://www.larepublica.net/noticia/diversificar-fuentes-de-financiamiento-es-prioritario-para-el-gobierno">https://www.larepublica.net/noticia/diversificar-fuentes-de-financiamiento-es-prioritario-para-el-gobierno</a>	El Ministerio de Hacienda presentó la reforma de varias leyes que incentivan el ingreso de inversionistas externos, la creación del Fondtesoro (fondo de inversión de Hacienda) y la presentación del proyecto de ley que le permitiría emitir eurobonos, tomar líneas de crédito o colocar Notas de Depósito Global (GDN). En la noticia explican lo anterior y mencionan los posicionamientos del sector financiero y político
Miércoles 16 de agosto del 2017	Gobierno convocó cuestionado proyecto de ley para reinstaurar pesca de arrastre	CRHoy	Redacción	<a href="https://www.crhoy.com/nacionales/gobierno-convoco-cuestionado-proyecto-de-ley-para-reinstaurar-pesca-de-arrastre/">https://www.crhoy.com/nacionales/gobierno-convoco-cuestionado-proyecto-de-ley-para-reinstaurar-pesca-de-arrastre/</a>	El Gobierno convocó el proyecto de Ley para el Aprovechamiento Sostenible del Camarón, Generación de Empleo y Combate a la Pobreza a pesar de críticas del sector ambientalista y centros académicos
Jueves 17 de agosto del 2017	Plan sobre autos eléctricos supera bloqueo de Guevara	La Nación	Aarón Sequeira	Página 8A, edición escrita.	El proyecto de ley para la promoción de los vehículos eléctricos en el país superó el bloqueo que el diputado libertario Otto Guevara le había puesto al trámite.

Jueves 17 de agosto del 2017	Empresas aliadas de Uber con promociones podrían enfrentar denuncias del MEIC	La República	Alexandra Cubero	<a href="https://www.larepublica.net/noticia/empresas-aliadas-de-uber-con-promociones-podrian-enfrentar-denuncias-del-meic">https://www.larepublica.net/noticia/empresas-aliadas-de-uber-con-promociones-podrian-enfrentar-denuncias-del-meic</a>	Debido a directriz del presidente el Ministerio de Economía, Industria y Comercio iniciará con una revisión de publicidad en la que se promoció uber (o cualquiera que ofrezca servicios ilegales de transporte) con el fin de que sea eliminada
Jueves 17 de agosto del 2017	Reunión clave: Gobierno y diputados buscan acuerdo sobre Plan Fiscal	Diario Extra	Bharley Quirós	<a href="http://www.diarioextra.com/Noticia/detalle/340349/reunion-clave:-gobierno-y-diputados-buscan-acuerdo-sobre-plan-fiscal">http://www.diarioextra.com/Noticia/detalle/340349/reunion-clave:-gobierno-y-diputados-buscan-acuerdo-sobre-plan-fiscal</a>	A la reunión asistieron Sergio Alfaro, el ministro de Hacienda Helio Fallas y los viceministros Fernando Rodríguez, Luis Paulino Mora y representantes de 9 fracciones. El fin es buscar un acuerdo que permita la aprobación de una serie de proyectos para acortar la crisis fiscal del país.
Viernes 18 de agosto del 2017	Diputados dudan de vía rápida a nuevos impuestos	Diario Extra	Bharley Quirós	<a href="http://www.diarioextra.com/Noticia/detalle/340400/diputados-dudan-de-via-rapida-a-nuevos-impuestos">http://www.diarioextra.com/Noticia/detalle/340400/diputados-dudan-de-via-rapida-a-nuevos-impuestos</a>	De acuerdo con el ministro de la presidencia, la moción de vía rápida sería la única manera para aprobar cambios fiscales, pero siguen existiendo dudas en las fracciones legislativas. De acuerdo con Karla Prendas "En ocho días determinar un acuerdo para impuestos, para empleo público y otros temas es imposible, hay disposición de las fracciones, pero no una viabilidad política"
Viernes 18 de agosto del 2017	Nuevos impuestos dejarían ¢730 mil millones al gobierno	Diario Extra	Bharley Quirós	<a href="http://www.diarioextra.com/Noticia/detalle/340399/nuevos-impuestos-dejarian-%C2%A2730-mil-millones-al-gobierno">http://www.diarioextra.com/Noticia/detalle/340399/nuevos-impuestos-dejarian-%C2%A2730-mil-millones-al-gobierno</a>	De acuerdo con el viceministro de hacienda, Fernando Rodríguez "estima que solo por el IVA, que según la propuesta ampliaría su base a muchos servicios que hoy no se gravan, pasando de una tasa del 13% al 15% se recogería en un año ¢450 mil millones. "
Sábado 19 de agosto del 2017	Presidente se bajará un rato del avión	Diario Extra	Carlos Mora	<a href="http://www.diarioextra.com/Noticia/detalle/340505/presidente-se-bajara-un-rato-del-avion">http://www.diarioextra.com/Noticia/detalle/340505/presidente-se-bajara-un-rato-del-avion</a>	Presidente viajará a Nueva York a su última Asamblea General de las Naciones Unidas (ONU)

### 3. Posturas conservadoras.

Fecha	Título	Periódico	Autor	Página	Síntesis
-------	--------	-----------	-------	--------	----------

Lunes 14 de agosto del 2017	Promueven carta virtual contra la educación sexual	Diario Extra	Mónica Matarrita	<a href="http://www.diarioextra.com/Noticia/detalle/340033/promueven-carta-virtual-contra-la-educacion-sexual-">http://www.diarioextra.com/Noticia/detalle/340033/promueven-carta-virtual-contra-la-educacion-sexual-</a>	En redes sociales circula una carta bajo el nombre "no a la ideología de género" en contra del programa Estudio de Afectividad y Sexualidad Integral del MEP. La carta está dirigida a la ministra, presidente y candidatos presidenciales
Martes 15 de agosto del 2017	Dos diputados del PAC arremeten contra guías de sexualidad	CRHoy	Alexánder Ramirez	<a href="https://www.crhoy.com/nacionales/dos-diputados-del-pac-arremeten-contra-guias-de-sexualidad/">https://www.crhoy.com/nacionales/dos-diputados-del-pac-arremeten-contra-guias-de-sexualidad/</a>	Diputados del PAC: Nidia Jiménez y Marvin Atencio, criticaron las guías sobre sexualidad. Jiménez indicó "Estoy en contra de la discriminación en todo sentido, pero dirigir todas las baterías a calificar de fobias todo lo contrario a la ideología de género es aberrante." Atencio indicó que el programa podría generar confusión
Miércoles 16 de agosto del 2017	Abelino Esquivel: "Ideología de género solo estupideces dice"	CRHoy	Alexánder Ramirez	<a href="https://www.crhoy.com/nacionales/abelino-esquivel-ideologia-de-genero-solo-estupideces-dice/">https://www.crhoy.com/nacionales/abelino-esquivel-ideologia-de-genero-solo-estupideces-dice/</a>	De acuerdo con Abelino Esquivel la "ideología de género" genera confusión en la sociedad.

#### 4. Coyuntura política nacional.

Fecha	Título	Periódico	Autor	Página	Síntesis
Lunes 14 de agosto del 2017	Situación fiscal es "uno de los mayores riegos" del sector social del gobierno	Semanario Universidad	Vinicio Chacón	Página 4, edición escrita.	Como ministro de Desarrollo Humano y presidente ejecutivo del Instituto Mixto de Ayuda Social (IMAS), Emilio Arias tiene la responsabilidad de velar por que el gobierno cumpla con todos los programas social pero, en el marco de la crisis fiscal programas sociales pero, en el marco de la crisis fiscal que atraviesa el país, esa tarea es hoy según sus propias palabras "uno de los mayores riesgos".
Lunes 14 de agosto del 2017	¿Elegiremos una presidenta en 2022?	La República	Esteban Arrieta	<a href="https://www.larepublica.net/noticia/elegiremos-una-presidenta-en-2022">https://www.larepublica.net/noticia/elegiremos-una-presidenta-en-2022</a>	La noticia menciona nombres de mujeres que podrían ser candidatas para el 2022, del PLN mencionan a Nuria Marín, Christiana Figueres, María Luis Ávila y Laura Chinchilla, del PAC mencionan a Marcela Guerrero, Epsy Campbell y Ana Helena Chacón, del ML Natalia Díaz y del PUSC a Rosibel Ramos

Sábado 19 de agosto del 2017	Sector privado acuerpa a Uber y pide nueva legislación	CRHoy	Juan Pablo Arias	<a href="https://www.crhoy.com/economia/sector-privado-acuerpa-a-uber-y-pide-nueva-legislacion/">https://www.crhoy.com/economia/sector-privado-acuerpa-a-uber-y-pide-nueva-legislacion/</a>	Franco Pacheco presidente de la Uccaep "insistió en la urgencia de promover la legislación necesaria para que estos servicios puedan operar de manera legal en el país, generando con esto más opciones de empleo."
Sábado 19 de agosto del 2017	Diputados: Gerente y expresidenta del BCR sí presionaron en crédito para cemento	CRHoy	Alexander Ramírez	<a href="https://www.crhoy.com/nacionales/diputados-gerente-y-expresidenta-del-bcr-si-presionaron-en-credito-para-cemento/">https://www.crhoy.com/nacionales/diputados-gerente-y-expresidenta-del-bcr-si-presionaron-en-credito-para-cemento/</a>	En la Comisión Especial Investigadora del Congreso sobre el caso del BCR los miembros del comité del BCR, Gilbert Barrantes, Leonardo Acuña, y el subgerente del BCR, Andrés Víquez, reconocieron que Paola Mora "se acercó a ellos en varias ocasiones para pedirles información sobre el avance de los trámites para el préstamo". Diputados consideran que por las declaraciones consideran que sí hubo presiones.
Sábado 19 de agosto del 2017	BCR giró crédito de cemento chino a empresa que vende "juguetes y cosméticos"	CRHoy	Michael Soto	<a href="https://www.crhoy.com/nacionales/bcr-giro-credito-de-cemento-chino-a-empresa-que-vende-juguetes-y-cosmeticos/">https://www.crhoy.com/nacionales/bcr-giro-credito-de-cemento-chino-a-empresa-que-vende-juguetes-y-cosmeticos/</a>	Ronny Monge realizó llamadas a empresa Sinobuilding Materials Hong Kong Limited para obtener información sobre el caso del BCR, pero la empresa ofreció información sobre cosméticos, juguetes, partes de carros y aromatizantes. Por lo que considera que se trata de una "empresa de papel"
Domingo 20 de agosto del 2017	Ministra de Economía: "Promociones con Uber son publicidad engañosa"	CRHoy	Juan Pablo Arias	<a href="https://www.crhoy.com/economia/ministra-de-economia-promociones-con-uber-son-publicidad-enganosa/">https://www.crhoy.com/economia/ministra-de-economia-promociones-con-uber-son-publicidad-enganosa/</a>	El Ministerio de Economía indica que las empresas que hagan publicidad a UBER "estaría incurriendo en información incompleta en perjuicio de las decisiones de los compradores." por lo que es publicidad engañosa.

#### 5. Principales problemas nacionales (inseguridad, desempleo, corrupción, etc.)

Fecha	Título	Periódico	Autor	Página	Síntesis
Lunes 14 de agosto del 2017	Vertederos clandestinos acumulan 800 toneladas de basura en La Carpio	Semanario Universidad	Magdalena López	Página 6, edición escrita.	Desde hace al menos seis años, dos terrenos ubicados a un costado del relleno sanitario de La Carpio, en la Uruca, funcionan como vertederos a cielo abierto. Ahí se acumulan 800 toneladas de escombros de construcción, refrigeradoras viejas, sillones desfondados, colchones, basura electrónica y residuos hogareños.

Viernes 18 de agosto del 2017	CCSS busca medidas de contingencia para garantizar medicamentos	CRHoy	Josselyne Ugarte	<a href="https://www.crhoy.com/nacionales/ccss-busca-medidas-de-contingencia-para-garantizar-medicamentos/">https://www.crhoy.com/nacionales/ccss-busca-medidas-de-contingencia-para-garantizar-medicamentos/</a>	La Comisión Nacional de VIH Sida se reúne para evaluar otras posibilidades de tratamiento que permitan mantener la terapia que reciben los pacientes ya que hay un posible desabastecimiento del medicamento. La CCSS indicó que una vez que ingrese el medicamento al país, la distribución se normalizará.
Domingo 20 de agosto del 2017	Anticonceptivo da esperanza a cantón con alto embarazo adolescente	La Nación	Sofía Chinchilla	Página 4A, edición escrita.	El implante subdérmico (bajo la piel) fue traído a esta comunidad fronteriza por la Caja Costarricense del Seguro Social (CCSS) para enfrentar un problema que era un secreto a voces en La Cruz: la alta incidencia de embarazos no planeados, en especial adolescentes.

#### 6. Encuestas y estudios de opinión

Fecha	Título	Periódico	Autor	Página	Síntesis
Miércoles 16 de agosto del 2017	De las encuestas que se nos avecinan	La República	Vladimir de la Cruz	<a href="https://www.larepublica.net/noticia/de-las-encuestas-que-se-nos-avecinan">https://www.larepublica.net/noticia/de-las-encuestas-que-se-nos-avecinan</a>	Vladimir de la Cruz escribió una columna que la que se refiere a la encuesta publicada por el CIEP y el "aprovechamiento" de Álvarez Desanti. Indica que hay una "guerra informativa" relacionada a encuestas. Habla sobre las distintas casa encuestadoras y quienes las contratan. Por último indica que "estamos a las puertas, ya abiertas, de una guerra de encuestas. ¿Cuál matará a cual?"